

**JOSÉ RODA**  
DIRECTOR DE ACCESO  
REGIONAL DE ROCHE  
FARMA ESPAÑA



Roda repasó durante su intervención los principales avances en la lucha contra el virus y las pautas que se han establecido para la lucha contra el covid-19. Asimismo, subrayó el trabajo que se lleva en el desarrollo de nuevos fármacos contra el coronavirus. David Gómez

**ÁGUEDA ALONSO**  
FEDERACIÓN DE  
ASOCIACIONES DE  
ESCLEROSIS MÚLTIPLE  
DE ANDALUCÍA



La reunión sirvió de una ocasión para presentar las necesidades de las personas con esclerosis múltiple en Andalucía y los resultados conseguidos por la Federación, así como el papel de la sociedad y la autoridad de las competencias y facultades que tienen en la atención a las personas.



Participantes en el congreso digital celebrado el pasado miércoles 1 de julio.

de España para el desarrollo de ensayos clínicos e investigaciones terapéuticas. Recientemente el grupo Ibercif ha puesto en marcha más de sesenta clínicas colaboradoras con el Covid-19. Por último, habló de la aplicación de los servicios farmacéuticos "para minimizar el impacto en la salud de una persona para combatir la enfermedad y asistir en su recuperación".

Por su parte, Águeda Alonso, portavoz de la Federación de Asociaciones de Esclerosis Múltiple de Andalucía, abordó los trastornos de los implicados y dadas que han sufrido los pacientes estos meses. "Tenemos que dar respuesta a

**90%**

Prescripciones a domicilio. La mayoría de los pacientes están convalecientes o que despiden sus

vacunas y no tienen al lado de la cama necesarios". En su opinión, la telemedicina ha sido muy útil

porque "para que el paciente no ha visto solo, ha contado con apoyo y contactado con los profesionales". Respecto a la telemedicina, comentó que "muchas veces las autoridades sanitarias se han quedado rezagadas y están en la revisión de las normativas para mejorar el funcionamiento de la telemedicina para la atención a la población". Los pacientes que realizan ejercicios recomendados deben seguirlos a través de la televisión. De la misma forma, la realización de los servicios más utilizados de enfermería tiene que ser lo más rápida posible. "También hay muchas igualdades y profundamente diferentes entre tanto lo que se dice y lo que se hace", subrayó.

9

## Reconocimiento colectivo a los profesionales sanitarios

■ La puesta en marcha de medidas desde los Servicios de Farmacia ha permitido adaptar las terapias a las circunstancias

**R.H.N.**

La doctora Ana Utrillas, presidenta de la Fundación Oncolline, recordó que su asociación, que opera en Oncología, considera el momento actual "muy particularizado" y que "aunque algunas de las vías establecidas para mejorar el funcionamiento de la atención hospitalaria, a la telemedicina, propicia que el paciente no se sienta solo, la soledad y la dificultad de acceder a los servicios de Oncología causa un sentimiento de incomodidad". Advertimos, sin embargo, que han conseguido que el paciente se sienta mejor y que han logrado mejorar la calidad de vida de los enfermos a través de los pacientes". Además, subrayó que tanto el paciente como el profesional de enfermería que realizan la atención a los enfermos que están pasando por la hospitalización y la preparación para la alta son

los expertos recordó que se trata de distintos tipos de profesionales, algunos varones y otros mujeres, para informar, manejar, asistir o socorrer, mayores, enfermos crónicos, enfermos oncohematológicos, por nombrar solo a algunos, y otros pacientes que no necesitan asistencia médica, como personas que han sido readmitidas en el hospital o en casa o que no tienen la posibilidad de contagio de coronavirus. "Hemos tenido que cambiar las técnicas, los procedimientos y las estrategias y para ello hemos

mejorado la asistencia sanitaria".

Finalmente, María Dolores Alonso explicó que, hasta ahora, se han tratado más de 100.000 pacientes del covid-19, "que se han desarrollado en su mayoría por parte de todos los participantes" y que con estos datos se ha podido dar una visión clínica y práctica por parte de los pacientes.

Por último, José Roda, director regional de Acceso a la Salud de Roche Farma España, recordó que "la telemedicina y las farmacias son los ámbitos más seguros para modernizar muchos aspectos de la atención sanitaria", y destacó la experiencia de "transformar el espacio farmacéutico en el espacio sanitario que pueden ser útiles para una mejor atención a los pacientes".

**ANA CASAS**  
PRESIDENTA DE LA  
FUNDACIÓN ACTITUD  
FRENTE AL CÁNCER



La doctora Ana Casas apunta la importancia de la telemedicina en Oncología para la atención de pacientes de cáncer de mama. Casas explicó la necesidad de que las personas con cáncer permanezcan aisladas y realizan sus terapias y controles para los mismos durante el confinamiento.

## SALUD Y BIENESTAR

GRUPO JOLY

ENCUENTRO DIGITAL MEDICAMENTOS HOSPITALARIOS, ENSEÑANZAS DEL COVID

**CARLOS GARCÍA COLLADO**  
SUBDIRECTOR DE FARMACIA DEL SERVICIO ANDALUZ DE SALUD

Para García Collado, el desempeño de las Farmacias de Hospital ha sido muy importante en esta crisis y agradece a los profesionales "su entrega al 300%". Collado se muestra partidario de aprovechar muchas de las iniciativas de telefarmacia implementadas para mejorar la asistencia de cara al futuro.



**MARÍA DOLORES SANTOS RUBIO**  
SERVICIO DE FARMACIA, HOSPITAL JUAN RAMÓN JIMÉNEZ DE HUELVA

La responsable de la Farmacia Hospitalaria del centro onubense compartió en este coloquio la experiencia de su hospital. Para Santos Rubio, la clave del éxito en este proceso ha sido la colaboración de todas las partes implicadas: la industria, el hospital, la farmacia comunitaria y las cooperativas de distribución.



● Los meses de confinamiento y alerta sanitaria han obligado a tomar medidas para garantizar el acceso de los pacientes a tratamientos de uso hospitalario ● Profesionales, pacientes, gestores e industria analizan las oportunidades que brindan la telefarmacia y la telemedicina

## Nuevas estrategias en torno al paciente en la era pos-Covid

Ramiro Navarro

La cadena del medicamento es un proceso complejo del que forman parte empresas, instituciones, profesionales de distintos sectores y los pacientes. Con el objetivo de valorar las iniciativas que se han puesto en marcha para garantizar que los pacientes con patologías crónicas pudieran recibir su tratamiento, Grupo Joly celebró un encuentro digital el pasado miércoles 1, con la colaboración de Roche, en el que participaron todas las partes de este proceso: administración sanitaria, industria farmacéutica, farmacia hospitalaria y pacientes.

En el encuentro, Carlos García Collado, subdirector de Farmacia del Servicio Andaluz de Salud, desgranó algunas de las iniciativas surgidas desde la administración andaluza y reflexionó sobre las oportunidades que brindan las crisis para reseñar y "repensar el diseño de la asistencia en torno al paciente". "La farmacia en general, y la hospitalaria en particular, ha respondido al 300%, con rapidez y diligencia, aplicando su propio modelo en función de las circunstancias de cada centro". Según los datos aportados por García Collado, casi el 90% de los pacientes recibieron su medicación en el domicilio, la farmacia o el centro de salud más cercano a su domicilio y, en total, los hospitales han realizado casi 8.000 dispensaciones de este tipo.

Asimismo, el coloquio contó con la participación de María Dolores



Preparación de medicamentos para su envío desde el hospital al domicilio de pacientes crónicos.

Santos Rubio, jefa del Servicio de Farmacia Hospitalaria del Hospital Juan Ramón Jiménez. Santos expuso como impactó la llegada de la pandemia en el entorno hospitalario y los retos que ha supuesto garantizar el acceso de los pacientes crónicos a sus terapias en entorno domiciliario. "Lo hicimos todo desde la incertidumbre -explica- y se han hecho las cosas bien. En nuestra provincia hemos tenido menos incidencia y más

tarde, y eso permite aprender y adaptarse de experiencias de otros. Tuvimos que reestructurar los servicios de farmacia y acometer medidas sencillas, como la distribución de geles hidroalcohólicos, o más complejas, como la atención a pacientes externos o la adaptación a protocolos cambiantes".

En la telefarmacia nos esforzamos por haber podido cumplir y hemos podido desarrollar este

modelo para facilitar la medición a los pacientes en su domicilio o farmacia en coordinación con las cooperativas de distribución y las oficinas de farmacia.

Por su parte, José Roca, director de Acceso Regional de Roche Farma España, aportó varias claves sobre el rol de la industria farmacéutica desde el inicio del estado de alarma y su experiencia con medicamentos concretos cuya demanda se disparó por su posible

utilidad ante la enfermedad causada por el Sars-CoV-2.

Roca expresó su condoleancia a las familias de los fallecidos y quiso felicitar a profesionales y autoridades sanitarias por "haberlo dado todo y poner por delante los intereses colectivos frente a los individuales". Según Roca, Farmaíndustria en general y Roche

**Carlos García Collado**  
Director de Farmacia del SAS  
*"Es un buen momento para repensar y rediseñar muchos aspectos asistenciales"*

en particular, han hecho todo lo que estaba en su mano. "Tanto nosotros como otras compañías asociadas en Farmaíndustria e implicadas en el desarrollo de medicamentos innovadores, nos hemos esforzado por poder suministrar la medicación a 25 millones de españoles que requieren tratamiento diario". En este sentido, recordó que hay 82 plantas de producción que han estado a pleno rendimiento", y subrayó el papel clave que ha tenido la coordinación con administraciones, farmacias y distribución. Esta coordinación ha sido clave para poder facilitar un tratamiento de Roche que se ha utilizado para algunos casos de Covid-19, y no sufrir situaciones de rotura de stock. Más allá de la medicación, subrayó el músculo